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Apesar de las limitaciones por las que atraviesa el país, la
Feria ExpoCaribe con sede en el Teatro Heredia, del 21 al
24, ya es una realidad, teniendo entre sus propósitos
identificar las inversiones para transformar la industria
cubana e implementar estrategias loables que impacten en
el empresariado cubano, con miras al Comercio Exterior y
la inversión extranjera.

Esta es la segunda bolsa comercial en importancia que se
desarrolla en Cuba, después de la de La Habana, confir-
mando su participación delegaciones de 25 países:
Venezuela y España, naciones con mayor cantidad de
empresas; Indonesia, Trinidad y Tobago, República
Dominicana, Suiza, Jamaica, Portugal, Holanda,
Martinica, Santa Lucía…

También han asegurado su asistencia 287 entidades y 11
provincias cubanas, así como ministros, gobernadores y
empresarios de todos los sectores. Entre las personalidades
destaca la presencia de la vicepresidenta de la Cámara de
Comercio del Caribe y Directora de Comercio en Granada,
según informó Madelaine Cortés Barquilla, Coordinadora
General de la Feria.

Cortés Barquilla, anunció que en el Salón de los Vitrales

de la Plaza de la Revolución Antonio Maceo se desarrolla-
rá el Foro Empresarial, mientras que en el recinto ferial
Teatro Heredia, se trabaja aceleradamente en el montaje de
los stands, a la vez que se ultiman detalles en los locales
donde se efectuarán los diferentes paneles.

Este será el espacio propicio para el lanzamiento de
Expo-Sur y Expo-Cam, -pertenecientes a las provincias de
Cienfuegos y Camagüey, respectivamente- además de
favorecer el intercambio de experiencias e incentivar la

búsqueda de nuevas vías para la exportación, la importa-
ción y la inversión extranjera.

La Ciudad Héroe de la República de Cuba abrirá sus
puertas al mundo en el ámbito cultural y mostrará lo mejor
de su idiosincrasia, reafirmando que esta urbe, además de
la famosa conga santiaguera, posee otros valores cultura-
les que se promocionarán, teniendo en cuenta que Santiago
de Cuba fue declarada por la Unesco Ciudad Creativa
Música.

La celebración de la Feria coincide con el centenario de
la Bodega Don Pancho, que se distingue por el mejor ron
ligero santiaguero, cubano y del mundo por su calidad;
momento para estimular el trabajo de los maestros roneros.

Otra jornada de relevancia será la presentación de la
cartera de oportunidades de las provincias orientales,
donde se darán a conocer las potencialidades y se tiene
como objetivo fomentar el crecimiento de las exportacio-
nes, el intercambio y los encadenamientos productivos.

ExpoCaribe 2023, reconocida por la Asociación
Internacional de Ferias de las Américas, también persigue
el financiamiento para el desarrollo de empresas mixtas, y
es una evidencia de que Cuba no está sola y muchos países
siguen apostado por sus inversiones en el territorio
nacional.

en la
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Feria de negocios, a las puertas
Angela Santiesteban Blanco

Al héroe favorito

Hoy, Día Territorial de la Defensa
La jornada estará dedicada a la preparación de los especialistas de los diferentes niveles del dispositivo defensivo de la provincia

Mañana será un día especial para usted, que
es el horcón de la casa, la mano recta que
provee y abriga, la voz segura que asiente o
niega, el bastón de mamá, el incansable, el
guerrero, el amigo.

Usted no es cualquiera, como muchos se
empeñan en repetir. Pa’ es el primer
monosílabo o el segundo que se pronuncia...
Su nombre es el de siempre, cada vez que se
precise ayuda, protección, amor.

No importan los años que acumulemos si

seguimos siendo bebés, si para usted soy el
tesoro más grande, el regalo más preciado, su
razón de vivir.

Sus ojos son faro que guía, aunque sigan
atravesados porque ningún prometido
conviene, nadie nos merece. Sus consejos
son órdenes, y sé lo mucho que le duele una
desobediencia; porque después del regaño,
del castigo o el disgusto, solo su almohada
sabe de lágrimas y arrepentimientos.

Sé que ha estado cobijándome del frío, en
días de fiebres a mi lado, colgándome de su
hombro en desfiles y agotadoras jornadas de

paseos; otras noches he sentido su ausencia,
el trabajo apenas da tiempo para compartir,
pero cuando llega tarde, cansado, silencioso,
no deja de mirarme dormir; y yo entre sueños
le percibo, siento el abrazo que no pudo ser,
el beso en la frente, la bendición de su
mirada.

Estas líneas no pueden resumir su nombre
ni encierran su grandeza, pero sí realzan su
figura, que es imprescindible. A usted, Padre
mío, que me acompaña desde la eternidad y
al que recuerdo cada día de mi vida. A esos
padres que admiro porque derrochan amor y

hacen suyo el triunfo de los hijos; al padre
sustituto que llena espacios vacíos; al que
quedó sin relevo en esta carrera de resistencia
que es la vida y tuvo que asumir los roles sin
importar los riesgos.

A usted papá, y ahora 'belo', que sigue
siendo el pulmón y el corazón de casa. A
todos esos hombres que añoran serlo; a los
padres cubanos y santiagueros que se
empeñan en educar y amar; Feliz jornada de
domingo, que este tercero de junio y todos
los días por venir, sigan siendo el refugio, el
héroe favorito, el mejor compañero.

Mayte García Tintoré
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

UN saludo para ustedes, comienzo con el
reconocimiento a los padres, que este tercer
domingo de junio celebran su día, muchas
FELICIDADES. Les digo que si desean
compartir en unión familiar y pasar un día
diferente, pueden optar por una oferta
especial de pasadía en la instalación de
campismo Loma Blanca por un precio
aproximado de 1 100 pesos por persona, cover
de entrada con derecho a transporte de ida y
regreso, dos meriendas, almuerzo. Los
interesados deben dirigirse a la carpeta de
reservaciones del Campismo Popular…

DIOBANI
Fernández Lugo, de Calle 9 #24, El Manguito, municipio de Songo-La
Maya, dice: “Desde 2021 estoy legalizando mi vivienda, pero esto se ha
demorado por trámites burocráticos; en estos momentos mi situación se ha
agravado porque hace alrededor de ocho meses que no recibo el servicio
eléctrico por ese motivo, necesito una solución”…

LUDMILA Rodríguez
Barroso, directora general de Aguas Santiago, responde: “Se comprobó
que en diversas zonas del reparto Portuondo habían varios salideros que
fueron suprimidos”…

YADIRAGómez Ruiz, de Camilo Cienfuegos #88 El Cristo,
dice: “Soy madre numerosa y desde el 2020 estoy en busca de ayuda, fui a
varios organismos donde me mandaron y en cada uno me decían algo
diferente. Después de mucha insistencia me asignaron una parcela en el
barrio Habana, caserío El Cárnico hace más de un mes y no me han
entregado ni el Acuerdo, según me informaron tienen la impresora rota.
Pregunto hasta cuándo tengo que esperar”…

TERESA Cereijo López, directora de la Dirección
Municipal de Trabajo y Seguridad Social, responde sobre las indisciplinas
de los motoristas en Trocha: “Se entrevistó al cuentrapropista, quien
expresó que en la unidad después de las 12 de la noche se baja la música, y
él no tiene jurisdicción en cuanto a las indisciplinas de los motoristas,
orientándosele poner en conocimiento a las autoridades del orden público
esa situación”…

Ya me voy, hasta la próxima…
Chaooooo Sabadazo

EL
departamento de Atención a la Población de

Salud Pública provincial responde a la queja de una paciente en el policlínico
Camilo Torres: “En entrevista a la promovente se conoció que ha existido
inestabilidad en la entrega de material de cura a la enferma, y se comprobó que
es una paciente de 77 años, dispensarizada en el grupo No.3, con antecedentes
de cardiopatía isquémica, Diabetes Mellitus, insuficiencia venosa con úlcera
varicosa en miembro inferior izquierdo de larga evolución, demostrándose en la
revisión de la historia clínica el cumplimiento de la consulta en abril de 2023,
pero no se le escribe semanalmente como seguimiento de paciente con cura.
Además, no existe evidencia del seguimiento de enfermería y existieron
irregularidades -no estaba siendo curada regularmente ni recibiendo material de
cura con estabilidad-. De acuerdo con los resultados de la investigación, se
decidió aplicar las medidas correspondientes para estos casos”...

GLADYS Pastora
Rodríguez Rosales, de Calle 3 #55, entre 22 y 26, reparto Nuevo Vista Alegre,
expresa: “Llevo siete años en espera de que me reparen mi inmueble que está
incluido en el plan de construcción de viviendas. El pasado julio de 2022, me
visitaron compañeros del Gobierno provincial y me informaron que debido a las
malas condiciones que presenta la casa, no se podía reparar y me asignarían una.
Hasta el momento no me han dado respuesta. Tengo 83 años, soy jubilada de
Educación, y vivo con mi nieto que tiene problemas mentales, además de otras
enfermedades, necesito una urgente solución”…

SI usted camina por diferentes arterias de la ciudad,
puede observar un aire renovador, todos trabajan para mejorar la imagen de la
urbe y saludar el 70. aniversario del Moncada y los 508 años de la Villa más
embellecida…

FELIX Núñez Sánchez de
Calle 10 #134, entre A y 11, reparto Mariana de la Torre, expresa: “Mi madre
tenía una situación crítica con la vivienda, fue un derrumbe parcial del huracán
Sandy, el Estado le aprobó un subsidio y nunca hemos podido comprar nada en
el Punto de Materiales porque nos decían que no había asignación para esos
casos, mi mamá falleció y hasta ahora sigo en las mismas condiciones y no he
resuelto nada”…

MARCELO Milanés Grave de Peralta, de Pizarro #208,
entre 4ta y 5ta, reparto Flores, refiere: “Mi madre falleció, no tuve hijos y al
quedar solo en la vivienda de la cual soy el legítimo propietario, le di abrigo a
unas personas, al principio todo marchó muy bien, con el paso del tiempo
comenzaron los problemas y maltratos, he tratado de hacerles entender que
abandonen mi propiedad y no lo hacen. He planteado esta situación en varios
lugares, y no tengo respuesta”…

Padre este bonito día

Carlos Miguel Odio

Es para mí un honor
Siempre cuenta con mi amor

Mi respeto y simpatía
Ha sido usted faro y guía
De que hoy con regocijo

Me tengas como buen hijo
De su ejemplo disfrutar
Hoy te vamos a cantar

Porque ya Junio lo dijo.

Continúan las acciones de enfrentamiento a
delito e ilegalidades. E n el consejo popular Los
Maceo del municipio de Santiago de Cuba,

fue identificado un desocupado, cuando
transitaba por la vía pública, que expendía de
forma ilícita varios medicamentos.

Se le ocuparon 47 blísteres de productos de
venta controlada, 30 ámpulas, 13 bulbos de
medicamentos inyectables, 146 lancetas para
realizar test rápidos de diabetes, 105 tiras para
recoger las muestras de sangre de estas pruebas,
dos paquetes de bicarbonato, tres jeringas y
cinco trocal.Al encartado se le imputó un delito
de Receptación. Se investiga la procedencia de
lo ocupado.

En la intersección de la Autopista Nacional y
la entrada de Santa María fueron identificados
dos ciudadanos, se les ocupó 30 paquetes de
salchichas y 15 bolsas de aceite vegetal
comestible de 500 ml. Se les imputó un delito
de Receptación.

En el consejo popular Oscar Lucero del
municipio de Mella, fuerzas del Punto de
Control de la PNR, inspeccionaron un vehículo

del sector particular, ocupándole a un
ciudadano que viajaba como pasajero siete
pomos plásticos llenos de alcohol y otras dos
bolsas plásticas llenas del mismo líquido. Se
inició un proceso por un delito de Receptación,
para investigar el origen y licitud del producto.

En el consejo popular Chivirico, de Guamá,
fue inspeccionado un vehículo del sector
particular ocupándoles a sus tripulantes 100
gruesas de cigarros y siete cajas de jugo natural,
cada caja con 24 unidades, los encartados no
presentaron ninguna documentación de dichos
productos. Fueron trasladados hacia la
Estación de la PNR del municipio, se les
imputó una denuncia por Especulación y
Acaparamiento.

En el consejo popular Frank País de
Contramaestre fue inspeccionado un camión
particular, al conocerse por información de
vecinos que en este se transportaba arroz;
comprobándose la información, agentes del
orden ocuparon 19 sacos del producto de
producción nacional, sin documentación legal.
Se inició un proceso por un delito de
Especulación yAcaparamiento.

al
recibirse una denuncia de los pobladores de la
zona,

FALLECIDOS

6/6/23 Eulices Valdés Castillo. Lucha Contra Bandidos. Contramaestre.
8/6/23 Alberto Rojas Sánchez. Internacionalista. Contramaestre.
8/6/23 Idroes Góngora Gutiérrez. Lucha Contra Bandidos. Contramaestre.
8/6/23 José Neira Neira. Internacionalista.
9/6/23 Ramón Rosabal Pérez. Internacionalista. Palma Soriano.
10/6/23 Amado Sánchez Gutiérrez. Lucha Contra Bandidos. Segundo Frente.
11/6/23 Humberto Rodríguez Frómeta. Activo Far. Palma Soriano.

EN LA COCINA
Malarrabia
Ingredientes:

Preparación:

Tres tazas de dados
de boniato, 3 tazas
de azúcar prieta, 1½
taza de agua, 1 rajita
de canela, 1 pedazo
de corteza de limón o naranja.

Lave los dados de boniato.
Ponga a la candela una cacerola con los dados

de boniato, el agua, la canela, la corteza de
limón y déjelos cocinar hasta que estén
blanditos. Luego cúbralos con el azúcar y
déjelos cocinar hasta que el almíbar tenga el
punto deseado.

Nota: En el campo también se sustituyen el
azúcar y la corteza de limón o naranja por el
melado de caña y hojas tiernas de naranja agria.

Los Comités de Defensa de la Revolución
(CDR) en Santiago de Cuba, iniciaron el
Proceso Asambleario 10mo. Congreso de la
organización, con el objetivo de fortalecer la
unidad entre vecinos, revitalizar el trabajo con
los jóvenes y enfrentar las indisciplinas
sociales.

Hasta la fecha, se desarrollaron las asambleas
en los municipios de San Luis, Segundo Frente,
Tercer Frente, Mella, Santiago de Cuba y
Guamá; al cierre de esta edición sesionaba en
Palma Soriano, y hoy se prevé en Songo-La
Maya y Contramaestre; todas con participación
de integrantes de la dirección nacional de los
CDR y autoridades municipales y provinciales
del Partido y el Gobierno.

El Coordinador provincial en el oriental

territorio, Joel Paz
Pérez, comentó a

que durante este proceso le
dieron cumplimiento al plan de actividades
previsto, entre estas el impulso de las donacio-
nes voluntarias de sangre y el reconocimiento
social a quienes realizan ese gesto altruista, bajo
el lema ‘La solidaridad salva vidas’.

“Como parte de las tareas de la organización
se incrementó la atención a los problemas
sociales de las comunidades, destacándose el
impulso que tuvo el movimiento popular
Cultiva tu pedacito, en aporte al programa de
Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria
y Nutricional, agregó Paz Pérez.

“Se trabajó en la atención a las reservas de
cuadros posibilitando incorporar el 90 % de las
que necesita la organización hasta el momento,
y es reconocido el aumento de la presencia de
jóvenes en los cargos de dirección en las
estructuras de base”, concluyó el directivo.

Sierra Maestra,

Claralbis Soler Infante
(Estudiante de Periodismo)

Santiago en Asambleas cederistas

Enfrentan ilegalidades

Padre cuán especial eres

Lic. Marilín Sánchez Kindelán
(Proyecto Yeye Paso Adelante)

Murmuran, causan impacto
Porque si eres importante
Vas creando al instante,
protagónico contacto.

Entiende señora Madre
Es el primer promotor aportando
Con amor, el galardón de padre

Papá con gran orgullo,
Acariciando en tu pecho,
Menudo angelito hecho

De cariños y arrullos
Divinas son tus canciones
Multiplicado en los suyos

Disfruta con regocijos
gratas felicitaciones.

Padre no es cualquiera

Esmérides Sánchez Hernández

Eres padre voz suprema
Torbellino entre la brisa

Con pasos que van deprisa
Si la marcha se hace lenta
Cierto en horas inciertas
Templo de puerta ancha
Eres pupila trasnochada
Cada noche de desvelo

Ave que me enseña el vuelo
Cuando sus alas me abrazan
Dócil corcel de mi infancia

El sostén de mi fortuna
Cabello de blanca ternura
Regidor de mis andanzas
Ayer con beso y fragancia

Homenajeamos a las madres
La que tu trono compartes
Por ser única flor maternal

Si eres tejido paternal
¿Por qué es cualquiera padre?

Cómo eliminar
las ojeras



3Año 65 de la Revolución

Tres acontecimientos me han
movido a apelar a un género
periodístico de mucho riesgo: el
comentario, en tanto expone al
periodista a los criterios públicos e
institucionales de una manera
profunda (y que puede ser definitoria)
puesto que no es la noticia del “según
el director, de acuerdo con, declaró a

la…”. Sucede que, asombrosamente,
durante la semana viví tres acontecimientos que se califican,
por ese orden, en absurdo, abusivo y esperanzador.

Con mucha premura y estando en la intersección de las
avenidas de Los Desfiles y Las Américas, el lunes 12 le hice
la señal de pare a un joven que conducía una motorina
eléctrica, le pregunté cuánto costaba el trayecto hasta la
Facultad 1 de la Universidad de Ciencias Médicas y me dijo
que, por ser a mí (sin conocerme), “sale en 150 pesos”,
enseguida le cuestioné el precio “es absurdo cobrar 150
pesos por algo más de 300 metros y no me vengas con lo de
la escasez de gasolina, que tu moto no usa combustible”, él
-visiblemente irritado- me respondió: “las baterías están
carísimas, más que la gasolina, y además cuesta lo mismo el
viaje en una moto que en una motorina”.

Ciertamente es la absurda verdad: un pasaje en motorina
cuesta igual que en moto, aunque estas no tengan la
autorización para hacerlo y, al igual que la mayoría de las
motos, ejerzan la actividad de manera ilegal y desafiante.

En ese instante me acordé de una colega que, sintiéndose
enferma, le pidió a un motorista que desde esa misma
intersección la condujera hasta la sede de nuestro periódico y
él advirtió: “son 100 pesos” -por unos pocos metros-.

Definitivamente cobrar por tramos en la transportación de
pasajeros se ha desterrado, es lo mismo viajar 500 metros
que 1 kilómetro, las tarifas no entienden de distancias. Hay
miles de motoristas circulando en la provincia con sus

impuestas e ilegales tarifas, al igual que vehículos de
tracción animal y el transporte de pasajeros de manera
general. Hechos como los descritos abundan y lo absurdo se
ha vuelto regla y no excepción.

Hace unos días mientras esperaba el ómnibus escuché una
conversación en la que se quejaba un padre de que por desear
regalarle un cake a su hija, le ofrecieron un saco de harina por
la suma de 18 000 pesos. Me sumé a su indignación, ya que
presumiblemente el producto era extraído de algún almacén,
abusando de los necesitados.

Esa misma jornada un colega de Holguín publicaba en su
perfil de Facebook: “Varios días pasaron y los panaderos
ambulantes de mi comunidad no vendían porque no había
materia prima. Llegó el suministro de harina para la canasta
familiar y aparecieron los panaderos ambulantes. Sí, esos
que supuestamente importan la harina”.

En la edición pasada nos referimos al triángulo que el
Primer Ministro Manuel Marrero Cruz llamó a romper y que
está “conformado por la necesidad, la posibilidad y la
codicia”. Hay quienes se enriquecen aprovechándose de los
recursos que, con mucho sacrificio, el país pone en sus

manos; ese daño a la Revolución y a la estabilidad de la
nación tiene una repercusión económica, social y política
incalculable. Lo primero es denunciar, y para eso hay que ser
valiente.

Un carro perteneciente a la Empresa de Servicios Técnicos
Industriales (Zeti) con la Chapa B141145, conducido por
Orlando Quintana cada vez que cumple el recorrido entre las
ciudades de Palma Soriano y Santiago de Cuba para en los
puntos de embarque, bien para abordar a pasajeros o para
explicar la causa en caso de no poder hacerlo; de esa
esperanzadora actitud dan fe los Inspectores Populares del
transporte y los viajeros. Este jueves trasladó a 12 personas y
el ‘hasta mañana’del chofer no faltó.

Asimismo, las demostraciones de solidaridad de los
últimos días en que cientos de familias acogieron en sus
viviendas a miles de santiagueros que necesitaban
protección en medio de las intensas lluvias, me llenaron de
satisfacción.

También el caso del campesino sanluisero Elvis Poppe
Cobas, de 63 años, que “al ver que los tubos de la alcantarilla
de Batardó eran arrastrados por las aguas, y sabiendo que sin
estos sería imposible su reparación, enyunté a los bueyes y
me aventuré, bajo agua, a rescatarlos; lo logré y ya están
instalados”. Ese fue el primer paso para que, con el concurso
de todos, a más de 8 000 personas que quedaron
incomunicadas ahora les lleguen, por vía terrestre, los
recursos y el acompañamiento necesarios.

Estas historias sacan a la luz buenas y malas acciones, las
primeras merecen el reconocimiento público, porque
muestran los valores del cubano: la solidaridad y el empeño
común “para sacar adelante al país”; las segundas merecen el
repudio y enfrentamiento porque lo abusivo, por absurdo que
sea, no debe ni puede ser eterno.

En Cuba, como expresó la Contralora General, Gladys
Bejerano Portela en el VI. Pleno del Partido, todo está
legislado, lo que se precisa es hacerlo cumplir.

Sierra Maestra

El absurdo que daña

Lo abusivo que pocos enfrentan

Venga la esperanza

Mientras caminaba escuché una conversación entre dos
niños que aceleró mis latidos.

- Viste lo que dijo ese chamaco, que era mejor que todos
nosotros porque su mamá tiene mucho dinero y viaja a
comprar ropa’.

- ‘Compay, él se cree cosas, pero es brutísimo’.
-‘Acere, cómo me gustaría ser como él, y tener una mamá

así’.
Tristeza, dolor, ira, sentí tras escuchar el diálogo que podía

ser de sus hijos o los míos; pues corren tiempos en los que
niños, adolescentes y jóvenes, no viven de espalda a tristes
realidades; y sus conversaciones, su manera de actuar o
reflexionar sobre un tema, llevan una buena cuota de la visión
del mundo que .

Como un flechazo de verdades, vinieron a mi mente escenas
de esa telenovela cotidiana que es la vida de los cubanos. Es
una realidad -y dolorosa- que la marca de un zapato, una
mochila o la vestimenta, en ocasiones determinen mucho más
que la capacidad, la inteligencia y los valores que deben
prevalecer.

Y es que el mal sobrepasa lo que enseñamos desde la cuna;
esos modelos y principios inculcados por momentos se
trastocan, porque en la sociedad se ha enraizado, como una
vara para medir a las personas, ese refrán que dice ‘Cuando
Tin tiene, Tin vale…’.

Por desgracia, la pirámide sigue invertida, quienes menos
trabajan ni aportan a la sociedad, llevan los bolsillos abultados
y contribuyen a exprimir los nuestros. Otros, que no se cansan
de blasfemar de la Revolución, reciben de esta los mismos
beneficios y privilegios; como se dice en buen cubano, ‘sin
disparar un chícharo’.

En ese mar revuelto, hay de todo, los que laboran con amor a
su profesión y esperan de usted solo las gracias; los que en
puestos claves no se dejan sobornar, aunque sus bolsillos
lloren; quienes exprimen la posición que desempeñan al
máximo para sacarle provecho a lo habido y por haber; y los
que permanecen a la caza para aprovecharse de las limitacio-

nes o timar a sus semejantes, con total desprendimiento. En
ese mar revuelto, también conviven sus hijos, los míos.

Y si de perjuicios se trata, súmele la crisis que atraviesa el
país, que aunque es un fenómeno mundial, en el pellejo
nuestro se siente por partida doble, porque un bloqueo aprieta
fuerte, y se han sumado males que afloran las miserias
materiales, esas que traen consigo las miserias humanas.

Sin duda, en esa sociedad diversa que hoy tenemos, en la
que nuestros hijos no viven con los ojos vendados, a los
padres nos toca la titánica tarea de educarlos; y ¡cuán difícil
resulta!

Formar en valores, conducirlos con humildad, enseñarlos a
que sean solidarios, humanos y desinteresados, es sumamente
embarazoso, cuando en la calle, a escala social, la balanza en
muchas ocasiones se inclina hacia un paradigma o ideal
distorsionado.

Complicado es y mucho, explicar a niños, adolescentes y
jóvenes, que no podemos complacer todos sus gustos, quizás
ninguno de sus gustos, porque otras son las prioridades;
también es difícil evitar en ellos las comparaciones, incluso
impedir ponerle freno al bullying, cuando en la escuela o en el
barrio, en ocasiones no son la regla sino la excepción.

Es verdad, los tiempos cambian pero quienes no podemos
cambiar ni cansarnos somos los padres. Habrá que releerles
una vez más ‘El Principito’, para que pongan pensamiento y
corazón a esa frase que ha recorrido el mundo y que es lección
para hablar del verdadero valor de las cosas: ‘Lo esencial es
invisible a los ojos’.

Habrá que desempolvar de los álbumes las fotos de familia;
evocar -como una máquina del tiempo-, inolvidables
recuerdos, esas historias de niñez y juventud en que
éramos tan felices, teniendo tan poco.

Y hasta sería oportuno contarles de la adolescencia de
nuestra generación, en la que kikos plásticos y colegiales eran
la opción de la gran mayoría de los estudiantes; los años duros
del Período Especial y la resistencia del pueblo cubano; la
hermandad de las misiones internacionalistas; de la solidari-
dad mundial que nos caracteriza; y por qué no, también
deberíamos hablarles más de Fidel.

Es preciso, que sientan que se premia el mérito, el sacrificio,
la buena nota, el éxito, los triunfos; que mamá y papá pueden
ayudar a empujar la carreta, pero solo con el empeño personal
y la voluntad estará garantizado su futuro. Que las acciones de
hoy tendrán consecuencias mañana; y que cuando se educa a
los niños no será necesario castigar a los hombres.

Nos toca alertarlos y alejarlos de sentimientos que laceran su
conducta. Que sepan que la envidia es mil veces más terrible
que el hambre, porque es hambre espiritual. Que la modestia
es el complemento de la sabiduría; y que si grandes hombres
como el talentoso Beethoven dijo: ‘No conozco ningún otro
signo de superioridad que la bondad’, ese es el camino;
porque el sentido de la vida es tener valores, no cosas de valor.

Criar, educar, formar, instruir; hacerlos crecer para que se
conviertan en hombres y mujeres de bien, es mucho más que
dar comida, vestir y calzar. Resulta extremadamente comple-
jo, en tiempos difíciles, donde los padres no siempre podemos
solventar todas sus necesidades materiales y espirituales.

No se trata de buscar culpables sino de corregir el tiro, para
que el paradigma de nuestros hijos, no sea el más fashion, el
de más like o quien más dinero posea, sino quien va dejando
huellas en todo lo que hace. Porque los valores no se procla-
man, se definen por los actos cotidianos.

Entonces, no es solo la escuela la garante de fomentarlos;
no es la sociedad -por complejo que sean los tiempos- la
única responsable de que aumenten conductas inadecuadas
que ponderan la banalidad, la vulgaridad, el deterioro de
valores esenciales. Es una trilogía hogar-comunidad-escuela,
y cuando un eslabón falla se siente el descalabro; y cuidado,
puede proliferar si no se toman las riendas.

No pretendo que mis hijos se parezcan a mí, son de la
generación que los abraza; solo intento que juntos, usted y yo,
el Estado, las instituciones educacionales, la sociedad en su
conjunto, cerremos fila para que esos valores que se han visto
en la cuerda floja, sigan conduciendo los destinos de las
actuales y futuras generaciones de cubanos. Porque sin duda,
necesitamos cada día mejores obreros, campesinos, profesio-
nales, intelectuales, mejores estudiantes y trabajadores, pero
sobre todo, mejores seres humanos.

‘

les rodea

las

De lo absurdo, lo abusivo y también lo esperanzador

Ser, más que tener

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Mayté García Tintoré
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A pocos kilómetros de la Cooperativa de Créditos y
Servicios (CCS) Mártires de El Caney un cuentapropista
comercializaba cinco mangos por el valor de 50 pesos.

Más adelante, en el mercado La flor del Caney, se ofertaban
vegetales y viandas; de frutas: piña. Miriam Puebla
Santiesteban, residente de El Rodeo -con una tradición
familiar en el cultivo y acopio del mango-, asegura que
“siempre se han perdido cosechas de frutas, pero nunca como
este año con el mango. Ahora no hubo combustible para que
las cooperativas viniesen a buscarlo; algunos campesinos lo
vendieron a particulares por 300 y hasta 200 pesos la caja”.

La cosecha del mango del 2023 en la provincia ha tenido
sus particularidades; en algunos casos por negligencia y en
otros por situaciones reales.

Según informó a la Delegación Provincial
de laAgricultura, de un plan de 10 mil 134 t para acopiar hasta
septiembre, a la fecha ascienden a 4 296, a través de contratos
con 354 formas productivas. Las principales dificultades se
concentran en la carencia de clavos de herrar, sogas para carga
de los mulos u otros transportes, combustible diesel, gasolina,
lubricante y de envases (tanques, porrones, tanquetas, bolsas
de nailon, pomos), ácido cítrico y azúcar para la industria.

Alos factores de recursos, se sumaron condiciones naturales
desfavorables; para saber cómo se comportaron al interior de
las cooperativas, nos trasladamos a la CCS Mártires de El
Caney. Allí, Jorge Miguel Fonseca Aroche, Técnico Integral,
explicó que “este año la floración fue tardía (a diferencia de
precedentes), ya que debe iniciar en octubre-noviembre o
noviembre-diciembre, en temporada fría que el cuaje no es el
mejor; son los insectos, las abejas en este caso, las que inciden
en la polinización.

“En las áreas de la cooperativa, desde abril ya se vio la
floración, calculada en un 95 %. Pero las temperaturas en este
valle fueron elevadas y el cuajo o fruto llegó a un 85%.

“La maduración primero fue paulatina con la intensa sequía,
y luego con las fuertes lluvias hubo una explosión en mayo;
como consecuencia -por variedad del fruto- solo se llegó a
cubrir del potencial, entre un 5 y 65 % (los que se dieron
como ratificados para el plan de la cooperativa)”.
Según el especialista, los picos de cosecha que habitualmente
se alcanzaban de mayo a junio -a veces extendidos hasta
julio-, se obtuvieron en el primer mes.

De cómo impactaron otras condiciones, más allá de las
naturales, al interior de la CCS, Bacilis Leyva Durán, su
presidente, precisó que:

“A la producción de mangos tributan 84 campesinos, de los
cuales van cumpliendo 64; algunos -ya sea usufructuarios o
propietarios- no han entregado nada por desinterés. Por esta
razón se han visitado más de 18 en el año en curso.
“Han existido dificultades en la cosecha, debido a la escasez
de combustible, de ahí en la preparación de la campaña se
concilió que los productores lo trajeran por sus medios a la
CCS. Esto fue muy difícil, y generó pérdidas. Por ejemplo,
en el caso del mango para tajadas, el cumplimiento estuvo
limitado porque la industria presentó problemas con el azúcar
para confeccionar conserva y mermelada, por lo cual se le
dio otros destinos.

“En nuestra mini industria hemos procesado alrededor de
38.2 t, desde el mes de abril hasta la fecha; la tenemos a
menos de la mitad de su capacidad, ya que de dos tachos solo
se trabaja con uno, además de los percances con envase y los
apagones que a veces nos golpearon. Las toneladas se han
convertido en 10.234 t de pulpa para el consumo social
(hospitales, Educación, Fábrica de Cemento, Hogares

maternos, Círculos Infantiles, el Inder, Compay Tiago, El
Baturro y ferias), trasladadas en tanques, nailon, frascos..”.
Aunque el estimado de acopio en la actualidad de esta CCS

es de unas 20 a 30 cajas diarias, lo cierto es que cuando se
visitó (martes 13 de junio), apenas habían llegado a cuatro, y
las que estaban contenían variedades maduradas o en proceso.
El mango ha mermado tras las lluvias. Para la cosecha
algunos campesinos de esta cooperativa emplearon sacos a
falta de cajas, lo que influye negativamente en la calidad.
Otros gestionaron con tractores, carretillas, alquilando
transporte, comprando el combustible por sus propios
medios, al precio de la calle...

En este sentido, Mario Montoya Montoya, de la finca Santo
Tomás, con 7.5 hectáreas, contrató 30 toneladas, de las cuales
ha acopiado 70, de todas las variedades: “No nos vendieron
envases, gracias que yo tenía los míos de años anteriores; el
combustible tuve que comprarlo y cuando aparecía. Alquilé
tractor, carretilla, lo que fuese necesario, pero no se me
perdió ni un mango. Gracias a Contramaestre que llegaba con
sus camiones; la cosecha se detenía por pocas horas y
seguíamos; Acopio no venía, y cuando lo hacía se llevaba un
poquitico. Por las lluvias todo se fue en mayo, y el plan de un
año lo entregamos en un mes.

“Nuestros principales problemas son también con el pago
del Banco, ya que la cooperativa nos transfirió el dinero a la
tarjeta y cuando pedimos un porciento en efectivo -para
comprar cajas, pagar salario a los trabajadores, en fin, asumir
todos los gastos-, no hay dinero. En el mes de mayo tuve
aproximadamente 100 mil CUP de gastos, y debo reponerlo,
cómo me hago ahora. Vas al cajero, no hay billetes y al mes
se establece un límite en extracciones. Si tengo mango en
estos momentos, no lo traigo para la cooperativa, lo vendo en
la calle, pues necesito efectivo”.

Neubaldo Carrazana Romero, usufructuario de la finca
radicada en Canasí -también perteneciente a la “Mártires de
El Caney”-, de un plan de 70 cajas, ha sobrecumplido hasta
este momento con 80, equivalentes a alrededor de 28
quintales, traídos con su carretón y caballo. “En algunas de
estas áreas menos lejanas se han perdido las cosechas. Yo
vivo de ese mango; todo depende de tu sentido de
pertenencia”.

Maikel Liranza Álvarez, de la finca La Dolorita, contrató
220 q y solo ha tributado 24: “mi compromiso en su mayoría
era mango verde para tajada, pero no hay azúcar, y los demás
los he dado maduro. Se perdió bastante por la humedad y las
lluvias”.

Otro tema que ocupa a la cooperativa, constituye el de la
comercialización del mango. Pablo Iván Revilla Revilla,
comprador-vendedor de la CCS apuntó que 2.5 cajas
equivalen a un quintal (100 libras), cada una de 40 lb. Estas se
les pagan a los campesinos en dependencia de varias
clasificaciones, ya sea para la industria o la población.

“En el caso de este último, el Comité de Contratación no
coordinó bien los precios, por lo cual hubo incertidumbre en
la conciliación con los productores; se propuso al Comité la
libra a 12 CUP, nos respondieron que a ocho, a seis... Al final
se vendió a este último precio. Hay productores nuestros que
cobran una libra a seis, otros a siete y a 12”.

Como se aprecia, además de estas imprecisiones, las
dificultades en la agilidad de la cadena de acopio y
comercialización por falta de recursos o negligencias, y la no
disponibilidad de efectivo, los pagos son menos atractivos
que los ofrecidos por un cuentapropista, y no cubren los
gastos que este año tuvieron que hacer los productores para
trasladar el mango: los campesinos terminan siendo uno de
los más afectados.

El procesamiento industrial del mango requirió un
aseguramiento para que, en medio de las complejidades, se
sacaran adelante algunos surtidos. De cómo se materializó
esta tarea en la Empresa Agroindustrial América Libre de
Contramaestre, Nelson Flores Pérez, su director General dijo

que “se han cosechado 79 toneladas para la industria con la
participación de 16 cooperativas, algunas cafetaleras de La
Torcaza en Tercer Frente y empresas especializadas en el
c u l t i v o d e l m a n g o d e l a l o c a l i d a d .

“Se convirtieron en 26 t de pulpa y 9 t de mermelada por el
déficit de azúcar, para consumo social y otras toneladas de
mango en fruta se enviaron a la venta directa a la población.
Con el apoyo de la Empresa Universal se garantizaron los
tanques, que permitió una estabilidad en la molida”.

Otro colectivo que empeñó esfuerzos en esta etapa fue el de
la Fábrica de Conservas Ponupo, ubicada en Songo-La Maya.
Froilán Austin González, su administrador, subrayó que “se
han hecho producciones limitadas por las carencias de azúcar
y otros derivados para la producción industrial. Se contrataron
800 toneladas con 47 formas productivas de los municipios
de Santiago de Cuba, Segundo Frente y Guamá, entregadas
d e a c u e r d o c o n l a s p o s i b i l i d a d e s . E n
general hubo incumplimiento de las producciones diarias;
solo se han procesado 14.8 t hasta la fecha, de estas en
mermelada 3.8 t, y las demás como materia prima en pulpas,
conservas...”.

Asimismo, la Empresa Tropical Contramaestre S.A. ofreció
su experiencia: Jorge Cabrera Naranjo, su vicepresidente
constató que actualmente la cantidad de toneladas
procesadas por esa industria asciende “a más de 2 000, desde
Ciego de Ávila hasta Guantánamo, dirigidas a la exportación
en su mayoría de pulpas. Para el mercado nacional se destinan
además e l néc t a r y lo s jugos t rop i ca l e s .
“Siempre garantizamos el traslado de las producciones en
camiones contratados a empresas mixtas, al sector privado,
del sistema de laAgricultura...por nuestros medios. Contamos
con gestores en cada territorio, y el pago de las producciones
es en doble moneda.

“De Santiago se han procesado más de 700 t con la
participación de más de 15 cooperativas procedentes de
Guamá, Contramaestre, El Caney sobre todo -en el caso de
Santiago- y Tercer Frente. Aunque se contrataron 1 000 t
hasta el mes de agosto en la provincia, el pico de maduración
y las lluvias adelantaron las cantidades y dificultaron su
recogida.

“Los destinos nacionales con los que se ha comercializado
son Compay Tiago, Gastronomía, objetivos sociales, y en
Moneda Libremente Convertible, al Turismo, para
trabajadores de otras empresas y a tiendas TRD y Cimex de
diferentes provincias. Nos favorece que además de la garantía
del azúcar y los envases con socios extranjeros, utilizamos
materias primas alternativas como la fructuosa; a esto se suma
que empleamos una tecnología que permite procesar
productos sin este componente”.

Aunque los preparativos de la cosecha en Santiago de Cuba
-que se ejecutará hasta septiembre- no auguraron los
contratiempos de origen natural, las prácticas al interior
demuestran que hubo problemas logísticos y de recursos
materiales.

La complejidad económica del país demanda del
aprovechamiento de lo poco disponible para la alimentación
del pueblo. Los santiagueros no han disfrutado como se debía
ni del mango ni de las ofertas industriales. Muchas cosas no se
pudieron prever, pero otras sí evitar. Hoy ya solo quedan
como enseñanzas para el 2024, que empezará su planificación
en septiembre del año en curso.

Es imprescindible rescatar el patrimonio frutal de nuestro
territorio, más el del mango, que por fortuna ha bendecido a
las tierras de El Caney. Las experiencias negativas de esta
cosecha no deben repetirse, hay que ser previsores y buscar
alternativas para que este producto, tan cercano a la ciudad y
tan demandado, esté en sus mercados para el disfrute de la
población.

Lluvias y mangos de mayo
Sierra Maestra

Sin azúcar en la industria

Por una mayor presencia en los mercados
Cosecha de mango

Texto y fotos: M.Sc. Milagros Alonso Pérez y
Amanda Castillo Valles (Estudiante de Periodismo)

Cajas de mango de la CCS Mártires del Caney

En el mercado La flor del Caney predominan vegetales y viandas en oferta,

de frutas, solo la piñaBacilis Leyva Durán
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El 14 de junio, une en sus natalicios a dos grandes patriotas
forjadores de la historia cubana: el Mayor General del
Ejército Libertador, Antonio Maceo Grajales, nacido en
Santiago de Cuba en 1845, y a Ernesto Guevara de la Serna,
el Che, venido al mundo en Rosario,Argentina, en 1928.

Lo que más une las vidas de Maceo y el Che; sin embargo,
no es la coincidencia de una fecha. Los une, sobre todo, su
lucha por la libertad y la independencia de Cuba, la
coincidencia de sus vidas y de su obra.

Antonio Maceo, arriero, devenido brillante estratega militar
durante las guerras cubanas contra el ejército colonial español
en el siglo XIX, fue a la vez un hombre de pensamiento
avanzado, capaz de aquilatar las corrientes políticas de su
época en Cuba y situarse incondicionalmente al lado del
independentismo.

El Che, joven médico, comprendió desde temprano que la
verdadera medicina para curar los males de los oprimidos era
su redención mediante la Revolución. Revolución con
apellido: socialista.

Ambos, en el fragor del combate, con un valor y una entrega
sin límites, ganaron los máximos grados militares del Ejército
Libertador y del Ejército Rebelde, respectivamente.

Los une en nuestra historia la proeza de dos invasiones
militares desde el Oriente hacia el Occidente del país, en los
dos casos victoriosas y decisivas en el curso de la guerra. El
22 de octubre de 1895, Maceo partió desde Mangos de
Baraguá y llevó la llama de la guerra hasta Mantua, en la
provincia de Pinar del Río, campaña que cumplió en enero de
1896.

En agosto de 1958 el Che partió, con su Columna 8 Ciro
Redondo, para la invasión y llegó hasta Las Villas, donde
combatía y doblegaba a las fuerzas de la tiranía batistiana
cuando se produjo la victoria revolucionaria del 1ro. de enero
de 1959.

Por coincidencia histórica, junto a Maceo, la invasión fue
dirigida por un combatiente internacionalista de origen
dominicano, el Generalísimo Máximo Gómez Báez. En l958,
el internacionalista fue el Che, junto al Comandante Camilo
Cienfuegos, al mando de la Columna número 2, que supo
honrar el nombre -no por coincidencia- deAntonio Maceo.

El Titán de Bronce, nos legó a los cubanos la intransigencia

y los principios en la lucha.Ycon su viril Protesta de Baraguá,
nos enseñó a no concertar nunca pactos indignos con el
enemigo.

Antonio Maceo veía la lucha por la independencia más allá
de las fronteras cubanas y expresó que, conseguida la libertad
de su Patria, no le gustaría envainar su espada hasta no lograr
la de Puerto Rico. El Che, luego de defender al gobierno
guatemalteco de Jacobo Arbenz, derrocado en 1954 por una
invasión norteamericana, vino a Cuba como expedicionario
del Granma, con el compromiso previo de que liberada la
Patria de José Martí, proseguiría su lucha por igual objetivo
en otras tierras del mundo.

Antonio Maceo no pudo ver el triunfo de su lucha, porque
cayó en combate el 7 de diciembre de 1896. Incluso, cuando
en 1898 ya España no estaba en condiciones de sostener la
guerra ni su poder colonial en Cuba, el triunfo de las fuerzas
cubanas fue usurpado por la intervención del gobierno de los
Estados Unidos, dando paso a que nuestra nación pasara de
colonia española a neocolonia del Norte revuelto y brutal que
nos desprecia, como lo había calificado José Martí.

El Che vio coronada su lucha con la victoria de la
Revolución cubana. Pero brindó también su
esfuerzo para fomentar la independencia africana,
en El Congo, y cayó en Bolivia, hecho prisionero
-herido e inutilizadas sus armas- el 8 de octubre de
1967 y asesinado por órdenes de la Agencia
Central de Inteligencia de los Estados Unidos al
día siguiente. Sus ideas y su ejemplo; sin
embargo, viven y se extienden con fuerza de
presencia no solo por los pueblos que han
alcanzado su libertad, sino también por los
campos irredentos de nuestra América, donde
la lucha por su segunda independencia está ya
en marcha indetenible.

De Maceo aprendimos que la libertad no se
mendiga, que se conquista con el filo del
machete, porque mendigarla es propio de
cobardes incapaces de ejercitarla. Y asumimos
también su decisión de que quien intente
apoderarse de Cuba recogerá el polvo de su
suelo anegado en sangre si no perece en la lucha.

Del Che aprendimos los cubanos -y eso lo
hemos demostrado en nuestra tierra y en
n u e s t r a s g l o r i o s a s m i s i o n e s

internacionalistas- que “dondequiera que nos sorprenda la
muerte, bienvenida sea, siempre que ese, nuestro grito de
guerra, haya llegado a un oído receptivo y otras manos se
extiendan para empuñar nuestras armas y otras voces se alcen
para entonar los cantos luctuosos con tableteo de
ametralladoras y nuevos gritos de guerra y de victoria”.

Cuando Maceo, mortalmente herido, cayó en el campo de
combate, sus últimas palabras fueron ¡Esto va bien! Así, su
vida le ganaba una batalla a la muerte, pasando a símbolo
imperecedero del pueblo cubano.

Cuando el Che se despidió de nuestro pueblo, con su ¡Hasta
la victoria siempre! expresó su convicción de que la lucha
sería algún día coronada con el triunfo. Ese día, el Guerrillero
Heroico creció y se hizo inmortal.

Maceo y el Che, por todo esto, se unen en nuestra memoria
no solo cada 14 de junio por sus natalicios. Están presente
cada día, como símbolos de patriotismo, de dignidad, de
altruismo y de intransigencia revolucionaria. Símbolos de
rebeldía y de Revolución.

Donde otrora estaba el Hospital Civil Saturnino Lora, se
halla, desde la década de los 70 del siglo pasado, el
complejo histórico monumental Abel Santamaría o
simplemente el parque Abel, como le llaman los
santiagueros que observan -y disfrutan- el proceso
constructivo del que es objeto por una brigada de la
Empresa de Restauración y Conservación de Monumentos
de la provincia.

El Conjunto está integrado por un museo, una biblioteca y
el parque, dominado por la imponente fuente de los Cien
Chorros, y “en cada sitio se trabaja incesantemente: hemos
sustituido y reparado las losas hidráulicas, trabajamos en
las luminarias, la red eléctrica, los bancos, la pintura y una
pasarela que dará acceso al parque; la fuente y su
monumento están siendo restaurados”, dijo a

Rigoberto Socarrás Casero, Jefe de Colectivo de
la Empresa ejecutora.

Dos importantes hechos acontecieron en el antiguo
Hospital Civil: fue una de las posiciones para el asalto al

cuartel Moncada y luego se efectuó el juicio a Fidel Castro.
En aquella acción armada 23 jóvenes liderados por Abel,
tomaron el ‘Saturnino Lora’. Tras el Triunfo de la
Revolución, por una errónea decisión se intentó demoler
el edificio, proceso que fue detenido, y el 26 de julio de
1973, en conmemoración del XX aniversario del asalto al
Moncada, fue inaugurado el Complejo.

“En el museo se reparan las paredes, la cubierta y las
instalaciones hidrosanitarias; en la biblioteca estamos
impermeabilizando la cubierta y hay que significar que su
estado de conservación es bueno porque en el 2018,
cuando el 65 aniversario, fue sometida a mantenimiento”,
afirmó Socarrás Casero, quien aseguró que “para finales de
junio estará cumplido el compromiso de entregar a
Santiago de Cuba un renovado Complejo Abel
Santamaría”.

El 1 de julio de 1979 la ciudad toda se vistió de gala para
inaugurar la fuente consagrada a la memoria de Abel
Santamaría Cuadrado y sus compañeros. El proyecto de los
arquitectos Fernando O'Relly y Raúl Oliva, unidos al
escultor René Valdés Cedeño, se había consumado en el
hermoso conjunto escultórico arquitectónico donde se
conjugan sencillez e inmensidad.

Tal significado tiene el Parque-Museo-Biblioteca Abel
Santamaría que fue declarado Monumento Nacional y
renombrado como Complejo Histórico Monumental desde
el 16 de octubre de 1998.

Cuatro caras, cuatro relieves, cuatro escenas de nuestra

historia: esfinge de José Martí; esfinge deAbel Santamaría
Cuadrado; seis bayonetas talladas del ejército de la tiranía
(que significan el juicio que los revolucionarios le hicieran
a los batistianos); la estrella solitaria y un verso del Himno
Nacional ‘Morir por la Patria es Vivir’.

Como fuente que es, la tupida cortina de agua que parece
sostener el Monumento, simboliza la pureza de los ideales
de jóvenes de la Generación del Centenario. La de los Cien
Chorros es una fuente que representa la unión de las
doctrinas de los jóvenes que asaltaron el Moncada con las
del Héroe Nacional en el año de su centenario, 1953.

La Biblioteca forma parte de un subsistema que incluye
seis sucursales: El Caney, Siboney, El Cobre, El Cristo y el
centro urbano José Martí. Tiene una sala general con
departamento de Literatura, otra de temática infanto-
juvenil, un departamento de extensión bibliotecaria y otro
de procesos técnicos.

La Biblioteca Abel Santamaría desarrolla labores
extensionistas en el Plan Turquino, las escuelas, centros de
trabajo y zonas distantes de su sede. Su fondo los
promueve en actividades sistemáticas con talentos
artísticos. “Es un lugar donde el conocimiento y la historia
se unen” destaca la usuaria Virgen María Sánchez.

La institución se ha configurado como la principal dentro
del Complejo. Tiene siete salas, así como zonas al aire libre
en las que los visitantes podrán ver no solo lo concerniente
a los dos hechos mencionados, sino a toda la historia del
hospital (inaugurado en tiempos de la colonia).

La estatua de José Martí y el local en el que sesionó el
juicio a Fidel Castro -sobresaliendo el de las enfermeras-,
donde pronunció ‘La Historia me Absolverá’, hacen
emocionante la visita, se contemplan, además, el añejo
instrumental quirúrgico, documentos y fotografías.

Enhorabuena las acciones de conservación de nuestro
Complejo Monumental Abel Santamaría Cuadrado,
orgullo de Santiago de Cuba y que amerita de la visita y el
cuidado de todos.

Sierra
Maestra

Reanimación del Museo y de la Biblioteca

La fuente de los Cien Chorros domina el Parque

Una Biblioteca para todos

Un Museo donde la historia es la que cuenta

El joven Jesús Domínguez Tur, quien reside muy cerca
del lugar, lo describe como: “Un sitio acogedor en el que
nativos y foráneos disfrutan de la sombra de los árboles,
sus salas son visitadas por estudiantes -en especial los que
rotan por el hospital oncológico-, niños y adolescentes
juegan y comparten. Es un escenario ideal para el
reencuentro con la historia y, especialmente, en la sala
donde Fidel pronunció su alegato de auto defensa conocido
como La Historia me Absolverá, convirtiéndose de
acusado en acusador, sin duda es una experiencia única”.

Luis Alberto Portuondo Ortega

Símbolos de rebeldía y de Revolución

Restauran Complejo Histórico Monumental Abel Santamaría

Orlando Guevara Núñez

Brigadas especializadas en restauración
y conservación de monumentos laboran en el Complejo



Luego de tres días de reflexio-
nes sobre cómo defender más y
mejor el patrimonio arquitectó-
nico de la ciudad de Santiago de
Cuba y su imagen, la edición 11
del evento Ciudad, Imagen y
Memoria finalizará hoy aquí, en
el teatro de la Biblioteca Elvira
Cape.

Los integrantes del Comité
C e n t r a l , J o s é R a m ó n
Monteagudo Ruiz y Beatriz
Johnson Urrutia, máximas
autoridades del Partido y el
Gobierno en la provincia,
asistieron a la apertura de la
reunión.

El encuentro es auspiciado por
la Comisión Permanente de
T r a b a j o “ P a t r i m o n i o ,
Arquitectura y Ciudad”, de la
Uneac, y la Facultad de

Arquitectura de la Universidad
de Oriente.

La Dra.C. Flora Morcate
Labrada dio la bienvenida a los
delegados e invitados, y
Rodulfo Vaillant, presidente de
la Uneac, dijo las palabras
inaugurales.

Tres comisiones han sesiona-
do en dos espacios de la “Elvira
Cape” y en la Sala Titón, de la
Uneac; en las mañanas se
concentraron siete disertaciones
y por las tardes, las sesiones de

trabajo, con algunas actividades
como recorrido por el centro
histórico de la urbe y visita a la
Oficina del Conservador de la
Ciudad.

Los temas están dirigidos a
beneficiar la arquitectura y la
imagen de Santiago de Cuba,
mediante la rehabilitación de
viviendas, inmuebles, barrios, y
hasta industrias.

Para la 1:30 p.m. de hoy están
señalados la relatoría y el acto
de clausura, en la “Elvira Cape”.

Cinco días después de una gala inaugural con sobresaliente para el talento
artístico, la 44 Semana de la Cultura Santiaguera ha conseguido, primero:
que en lo esencial, las actividades planificadas se hayan realizado, y
segundo: la participación del pueblo ha sido notable.

El talento artístico aficionado y también el profesional, con las Artes
Escénicas a la cabeza, se destacan, igual que el aporte de la AHS y las
Brigadas José Martí, en Portuondo, Flores, Sevilla, altos del micro 9,
Altamira… un saludo especial por el Día de los Padres.

Mañana domingo, a las 8:00 p.m. será la gala clausura de la Semana, en el
Parque Céspedes, con un espectáculo denominado Santiago de Cuba. Alma
y Espejo de la identidad nacional, dirigido por Eliades Quesada, con Kenia
Campuzano y Dayron Chang como conductores y este talento: Banda
Provincial de Conciertos, solistas Tony Rodón, Daralis Cruz, Yisel Lage,
Trío Romance, Ballet Folclórico de Oriente, proyecto de danza Mente Sana,
danzaAll Star y los actores Maikel Eduardo y Fátima Sánchez.

Hoy habrá un encuentro de ruedas de casino en las casas de cultura de los
poblados y en Pastorita y la Plaza de Marte, desde las 6:00 p.m., y luego
bailables con música en vivo.

Ayer en la mañana, quedó inaugurada una minibiblioteca en Cayo
Granma, la primera de su tipo en el litoral, y el proyecto cultural Con Filtro.
Lectura de Callejones. Y hasta el domingo, Festival de las Frutas, en El
Caney, y Festival del Cangrejo hoy en Siboney, con bailables incluidos.

Un gran vacío tiene la música en
Santiago de Cuba desde la madrugada del
lunes 12 de junio de 2023, cuando falleció
inesperadamente, Leonardo Walter
Alexander Carter, buen pianista, arreglista
y compositor… y magnífico ser humano.

Estudiaba artes plásticas en la “José
Joaquín Tejada”, en la loma del kake, y con
igual interés aprendió piano y acordeón.
Desde entonces, ya era una persona muy
educada e informada. Una descompensa-
ción de su diabetes, y un trombolismo
pulmonar que la medicina no pudo rebasar,
pusieron fin a la existencia de Alexander,
según explicó Deysi, su hermana, a

.
Alexander Carter nunca dejó escapar

oportunidad de orientar a quien le solicitó
ayuda ante el aprendizaje del piano, y
desde su puesto como integrante de la
Uneac y de la asociación de músicos que dirige, tenía planes
maravillosos con el piano, que lamentablemente no pudo
materializar. Por ejemplo:

Estaba empeñado en crear un equipo de “luthiers”, que en
un taller estatal atendiera el instrumento; tenía un censo con
todos los pianos -en casas particulares y en dependencias del
estado- existentes en Santiago de Cuba; abogaba por un
transporte especializado para trasladar los pianos, pues tenía
el criterio de que muy pocas personas “mueven” correcta-

mente el instrumento; era una
propuesta suya, formar afinadores de
piano, con el apoyo de un dúo de
especialistas: Carlos, avezado
afinador, y Leo, el mecánico.

Desde La Habana, Noemí Adaina,
otra de las hermanas, nos recordó que
el hijo mayor de entre los seis que
tuvieron Leonardo Alexandra Qiupid
y Rosely Emilayn Carter, nació el 5 de
marzo de 1946 y que la música le venía
de los abuelos y bisabuelos. Desde los
ocho años se inclinó también por el
piano, formó grupos juveniles, en las
FAR también lo hizo y ya de nuevo en
la vida civil estuvo en orquestas como
Hermanos Salazar, Rítmicos de
Palma, la Hanoi, en San Pedro del
Mar; hace giras por el extranjero;
dirige Son 14, y luego forma

Alexander y su Nuevo Son, y después Alexander y sus
Manos de Oro. Trabaja en solitario hasta su muerte, en el
restaurante 1900, y paralelamente es miembro de la Uneac;
colabora con CMKC y Radio Mambí; va con Los Hoyos a
Inglaterra; Esteve Sarquella Torres, productor español, que
lamentó el deceso del músico, le hizo un documental y
Leonardo va al estreno allá…

Tiene 77 años Alexander Carter cuando fallece para
infortunio de su familia, amistades, y la música cubana.

Sierra
Maestra

Enrique Bonne Castillo, autor de más de 150 canciones de todos los
géneros y creador del ritmo pilón, celebró el pasado jueves su cumplea-
ños 97, lúcido, conversador y tan campechano como siempre, en su
hogar de calle D, entre Avenida de Céspedes y calle 4ta., en el reparto
Sueño, y junto a Juana Elba, su compañera de todos los momentos, que
precisamente en este junio festejará sus 93 abriles.

“Me siento bien -dijo Bonne-. He recibido llamadas desde varios
países de Europa, desde Argentina, Estados Unidos y otros países de
América, y desde infinidad de sitios de Cuba. Y desde Santiago de Cuba
ni qué decir…”.

Un auténtico “asalto de amor” fue esta jornada del 15 de junio en el
hogar de Enriquito: Trío Ensueño y Los Tambores de Enrique Bonne;
personal del Museo de la Música y de la Empresa de la Música con Rosa
María Prades Bell al frente; la Asociación Culinaria de Cuba, Raulicer
García Hierrezuelo, director provincial de Cultura, y ya casi al final de
la tarde, Rodulfo Vaillant García, que le llevó el diploma por su condi-
ción de fundador del Comité Provincial de la Uneac que está cumpliendo
45 años, y una pieza bellísima: dos cisnes entrelazados, obra del maestro
soplador de vidrio, Eduardo Izquierdo, quien implícitamente, reflejó en
su creación, el sentimiento de gratitud del pueblo cubano hacia Enrique
Bonne Castillo, un nombre historia en el pentagrama nacional.

“BOLEROS EN SANTIAGO” DEL 21 AL 25

ARTES PLÁSTICAS PARA LAS VACACIONES

A Farah María García Callava, o simplemente Farah María,
estará consagrado el programa del Festival Boleros en
Santiago que se desarrollará en esta urbe del 21 al 25 de junio,
organizado por la Uneac y la Empresa de la Música Miguel
Matamoros. El Teatro Martí será la sede central del “Bole-
ros…”, aunque habrá presentaciones en dos CDR del centro
de la ciudad, en las casas de cultura, y en el Café Teatro
Macubá. Los organizadores dedicarán el 23 de junio, una gala
homenaje en el “Martí” a la cantante santiaguera, Marilis
González. Entre los nombres que se esperan aquí, y a los que
se pueden sumar otros, aparecen Anaís Abreu, Paula Villalón,
la reaparición de Fernandito Sánchez, Joel Leyva, Frank
González, Luis Aguilar “Wicho”, Albis Garrido, Zulema
Iglesias…

En saludo a las venideras vacaciones tan esperadas por la
familia cubana, en especial por los más pequeños de casa, se
creó un plan vacacional por lo que el Centro Provincial de
Artes Plásticas y Diseño convoca a los niños en edad escolar
de primaria, a participar en el Taller de Plástica infantil. Dicho
plan, del 10 al 21 de julio, será de 9:30 a,m. a 11:30 a.m. Para
la inscripción se necesitan: Nombres y apellidos del niño,
dirección y teléfono, edad, nombre y apellidos de los padres, y
abonar por cada niño 100 pesos. La inscripción se realizará
todo el mes de junio en la antigua Galería de Arte Universal,
centro ubicado en Calle 1ra. entre M y Terrazas, Rpto.
Ampliación de Terrazas. Para más información, llamar al
22641198, de lunes a viernes de 9:30 a.m. a 4:00 p.m.

CARLA MARÍA DUHARTE TEJERA
Estudiante de Periodismo( )
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El jurado del 6. Concurso Caridad Pineda In Memoriam de Promoción
de la Lectura, conformado por Nelson Simón, Manuel Gómez Morales,
Ricardo Hodelín Tablada y Katiuska Ramos, bajo la presidencia de
Fernando Rodríguez Sosa, entregó: PREMIO AL AUTOR NOVEL, a
Gracias a la vaca, de la estudiante de 18 años, Ariadna Pérez Betancourt,
de La Habana. TERCER PREMIO a Como ser un hombre de verdad, de
Pedro Arturo Menéndez García, de La Habana. SEGUNDO PREMIO a
Del diario de Ana Frank a Páginas del corazón, de Miguel Eduardo
Hernández Bisset, de Santiago de Cuba. PRIMER PREMIO a
Confesiones de un Frankestein Literario, de Reinier del Pino Cejas, de
Artemisa. PREMIO del CAPÍTULO INTERNACIONAL a El libro que
marcó mi vida: Cuentos colimotes de Gregorio Torres Quintero, del
profesor Emilio Gerzaín Manzo Lozano, de México. Y MENCIÓN
ESPECIAL para Me pasó como al Quijote, de Emma Maray Martínez
Núñez, de La Habana; MENCIÓN para Un libro y su guardiana, de Jorge
Antonio García Orce, de Santiago de Cuba; Con (cierto) maestro, de
Miguel Terry Valdespino, de Artemisa, y Pippa y yo, de Eurídice Legrá
Mora, de Santiago de Cuba. La convocatoria fue auspiciada por la
Biblioteca Elvira Cape y la Asociación Cubana de Bibliotecarios
(ASCUBI) en Santiago de Cuba, con el coauspicio de Claustrofobias
Promociones Literarias, Radio Siboney y la Uneac en el territorio. El
Concurso recibió en esta edición, 67 obras procedentes de 12 provincias, el
municipio especial Isla de la Juventud, México y Perú.

PREMIADOS DEL “CARIDAD PINEDA...”
NASKICET DOMÍNGUEZ PÉREZ (Proyecto Claustrofobias)



El movimiento deportivo cubano añadirá otro reto a la
abultada planificación competitiva de 2023, cuando se
inauguren los Juegos Centroamericanos y del Caribe de San
Salvador, el próximo 23 de junio.

La Mayor de las Antillas acudirá con más de 500 atletas,
intervendrá en 36 disciplinas y la pretensión no es otra que
alcanzar la cúspide en el medallero general. La delegación de
México, monarca en Barranquilla 2018, se anuncia como el
gran obstáculo a vencer por los caribeños, segundos hace cinco
años en tierras colombianas.

Por supuesto, habrá otros rivales de nivel, por ejemplo,
Venezuela y la propia Colombia, que consiguió ubicarse
tercera cuando acogió el evento. Las hostilidades ya están
pactadas y 6 santiagueros participarán en San Salvador 2023,
que garantizan la presencia en 24 disciplinas, según informó
Eustiquio Ribeaux, Metodólogo Provincial de Deportes de
Mayores.

En el Atletismo se enfilan los pertiguistas Aslín Quiala y
Alejandro Parada, los saltadores de longitud Maykel Massó y
Eduardo Nápoles, así como Luis Enrique Zayas, saltador de
altura. Zurian Hechavarría debe correr los 400 metros con
vallas, mientras que Daisnel Barbán se desempeñará en los
1500 m.

Para el equipo femenino de baloncesto fueron convocadas

como la jugadora más valiosa de la recién concluida Liga
Superior tras coronarse con las Mambisas. Luis Amaury
Bueno será parte del elenco masculino.

Por otro lado, Niurkis Mora, Indiana Cedeño, Nahomis
Mustelier, María Veranes integran el plantel femenino de
Balonmano, Dariel García y Omar Toledano hacen lo propio
entre los hombres. La mayor representación en los deportes
colectivos estará a cargo de los sofbolistas Kylie Larduet,
Yamerki Guevara, Guber Plutin, Andrés López, Reynaldo
Lamote, Miguel Orlando Savigne, Juan Ríos y Yesander
Rodríguez.

El estelar jardinero Yoelkis Guibert es el único integrante de
las Avispas santiagueras llamado a la escuadra nacional de
Béisbol, que intentará quedar en medallas para clasificar a los
venideros Juegos Panamericanos, a celebrarse en Santiago de
Chile.

La designación de un Cuba casi siempre conlleva
polémica y esta vez no fue la excepción, teniendo en cuenta el
rendimiento de varias figuras que también pudieron haberse
“colado” en la lista.

Dejando las pasiones que despierta la pelota, hay que resaltar
la participación del ciclista Pedro Portuondo, quien viene de
ganar la Vuelta al Centro del país desarrollada este año y ahora
recorrerá la ruta de San Salvador.

Sin duda, el accionar en los deportes de combate acaparará la
atención. La judoca Maylín del Toro (63 kg) buscará agrandar
su botín en esta temporada, después de lograr una medalla de
plata el de Tel Aviv, de bronce en París y luego
dominar elAbierto Panamericano de Medellín, Colombia.

(78 kg),
Arnaes Odelín (57 kg) y Liester Cardona (100 kg). Tras su
experiencia en los V Juegos del Alba, los luchadores Franklin

Marén (74 kg) y Arturo Silot (97 kg) saldrán al colchón en el
estilo libre, en el greco lo hará Gabriel Rosillo (97 kg).

Fernando Arzola, flamante subcampeón mundial de Boxeo
en Taskent 2023, subirá al ring centroamericano, en tanto, los
galardonados esgrimistas Orquídea Ferrer, Narianna
Portuondo, Leidis Veranes (sable), Dariel Carrión (espada) y
Camilo Boris (florete) sumarán los esfuerzos de Haydel
Cisneros (florete).

El Salvador será el país anfitrión de la cita multideportiva por
tercera vez en su historia, tras las ediciones de 1935 y 2002. En
esta oportunidad, República Dominicana fungirá como
subsede, allí tendrán lugar las competiciones de canotaje,
ecuestres, pentatlón, ráquetbol, hockey sobre césped, tiro
escopeta y taekwondo.

En esa última, despunta el santiaguero Rafael Alba (+80 kg),
bicampeón mundial y bronce olímpico en Tokio 2020.Asu vez,
combatirá Tania Delgado, campeona en los Juegos del Alba en
la modalidad de poomsae. Guillermo Pérez (Kiorugy), Yunier
Noa (80 kg) y Frislaydis Martínez (+67 kg) completan la
nómina.

Los Juegos Centroamericanos y del Caribe tuvieron lugar
por primera vez en México, en 1926, esto los convierte en la
justa regional más antigua del mundo. Se espera que este año
pugnen alrededor de 5 mil atletas de 37 países, hasta el 8 de
julio próximo.

Levantamiento de Pesas: Yailiana López (59 kg). Clavados:
Prisis Ruiz y Carlos Escalona. Ajedrez: Yaniela Forgas.
Gimnasia Artística: Isuamy Perera y Sabrina Cardero
Gimnasia Rítmica: Diana Río. Hockey: Denis Rodríguez
(Defensa), Freddy Duany (Delantero) y Marcos Martínez
(Delantero).

Natación: Daysi Ramírez. Natación artística: Gabriela
Alpajón y Stefanni Revilla. Polo Acuático: Carlos Díaz y
Geovanis Zayas. Ráquetbol: Kylie Larduet. Tiro deportivo:
Alejandro Delgado (Pistola). Kárate: Viviana Danguillecourt
(Kumite +68 Kg).

Team

Grand Slam

En República Dominicana

Otras disciplinas con participación santiaguera

2

Nahomis Vargas y Suanlys Tanys, esta última fue reconocida

Junto a ella, competirán Kaliema Antomarchi

No es mi intención desligarme del debate en
torno al equipo de Béisbol que defenderá “las
cuatro letras” en la capital salvadoreña, más
cuando se han suscitado tantos criterios y
posturas al respecto. A nadie puede sorprenderle
que así sea, pues poco importa la cita deportiva y
su nivel, cuando se trata de la pelota, el río suena.

No obstante, ilustraré primero el contexto de la
62 Serie Nacional porque, además de examinar el
cierre clasificatorio a los siento que eso
pudiera aportar algunas referencias para
acercarnos a la cuestión anterior. Serían entonces,
dos pájaros de un tiro.

San Salvador 2023 traerá un pare en la lid
doméstica que los ocho mejores conjuntos
deberán aprovechar para ajustar sus engranajes
con vistas a la postemporada.

Las Tunas y Santiago de Cuba siguieron sin
aflojar y ya tienen su boleto. Mientras los líderes
tuneros alcanzaban los 40 éxitos ante Sancti
Spíritus con nocaut incluido, lasAvispas dieron la
misma medicina al maltratado Cienfuegos y
luego se impusieron par de veces para llevarse la
“última” subserie del calendario. Cabe señalar
que no jugaron con Ciego de Ávila por las fuertes
lluvias.

Pueden presumir sus números en los principales
renglones de juego, por algo están donde están.
Los Leñadores poseen el mejor del
torneo (.319), en tanto los “rojinegros” lucen
desde hace mucho tiempo el pitcheo más efectivo
y cualquiera hubiese anticipado que su actuación
tendría mayor reflejo en la nómina
centroamericana. Este no fue el caso.

Además del tunero Yordanys Alarcón (Ave
.392), es llamativa la ausencia del
indómito Osday Silva, cabecilla en carreras
impulsadas, con 73. El serpentinero Erly
Casanova (PRI), dueño del mejor promedio de
anotaciones limpias (2.04), tampoco ocupó un
espacio en la tropa que dirigirá el profesor
Armando Johnson.

Son algunos de los nombres que más han
sonado desde que se anunció la lista definitiva.
Aunque cada cual es libre de hacer sus
valoraciones, por supuesto, soy de las que cree
que hay material en el patio que pudo haberse
aprovechado y estimulado, en las escuadras de
arriba, quizás en las de más abajo, dondequiera
que haya destaque porque a la larga eso es lo que
sostiene la Serie nuestra.

Entiendo que -excepto el V Clásico Mundial-
los últimos resultados en eventos internacionales
invitan a armarse hasta los dientes, recordemos la
debacle en la pasada Serie del Caribe, pero sería
bueno equilibrar las capacidades que nos
muestran en el terreno cubano y en la arena
foránea, teniendo en cuenta los rigores de cada
evento.

Guardando las distancias con esos certámenes,
San Salvador es una oportunidad para incluirse en
los próximos Juegos Panamericanos y claro que
sí, anhelamos una campaña exitosa de “Cuba”.
Dicho esto, vuelvo a mirar a la justa de casa;
después de los Centroamericanos no puede
perderse el norte, que tenemos postemporada.

play-off,

average

slugger

Los Diablillos santiagueros consiguieron las primeras
sonrisas en la Liga Nacional de Futsal 2023, al superar a su
similar de Guantánamo (3-1 y 4-3) en el Ateneo Deportivo
Armando Mestre.

El encuentro del jueves contó con un gran número de
aficionados y el gol, el invitado más especial, no se hizo esperar.
Al minuto dos, una buena jugada del defensa Euclides
Taquechel adelantó a los suyos en el marcador, “Santiago”
controlaba cuando Yensel Terry, aprovechó un rebote del
arquero indómito para mandarla al fondo de la red y empató el
duelo (18').

Los guantanameros tuvieron oportunidades claras para
ponerse en ventaja en los primeros compases del segundo
tiempo, pero el guardameta Liván Marcane logró atajadas
importantes que conservaron la paridad.

Otra vez se cumplió la frase: “cuando no marcas, te marcan”,
los Diablillos rompieron el abrazo con un gol de su capitán
Raúl Sánchez (37'), tras un contragolpe donde del propio
jugador recuperó el balón y lo condujo.Afalta de siete minutos
para el final, el pívot Evander Pozo alcanzó el tanto que
terminó de inclinar la balanza a su favor.

Con esta antesala, el partido del viernes prometía una buena
disputa y no decepcionó. Héctor de la Torre (33'), Omar
Hechavarría (43'), Bryan Salomon (45') y Raúl Sánchez (50')
golearon por los santiagueros; Julio Lechuga (5'), Maikel
Tornet (29'), y Yensel Terry (36'), lo hicieron por la visita. De
esta manera, Santiago de Cuba acumula siete puntos en la tabla
luego de un comienzo complicado ante Granma (derrota 2-4 y
empate 2-2).

Las intensas lluvias de la semana pasada no permitieron que
los equipos de Cienfuegos y Holguín cumplieran con su
choque en el estadio Luis Pérez Lozano, correspondiente a la
final del Torneo de Clausura 2023.

El partido de ida fue pospuesto para este sábado y deberá
disputarse en el mismo terreno. La vuelta fue agendada para el
venidero día 23, en el Augusto Turcios Lima de Banes,
Holguín, según reseña el medio deportivo Jit.

107 Liga Nacional de Fútbol, por definir campeón
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La judoca Maylín del Toro (derecha) ha tenido una temporada exitosa
Foto: Tomada de Prensa Latina

Sin perder el norte

El jardinero Yoelkis Guibert volverá a representar
a Cuba en un evento internacional

Foto: Tomada de ACN

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

La mira en San Salvador

Sonrieron los Diablillos
Iram Pastó Milanés (Estudiante de Periodismo)
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El aumento de los niveles de llenado de las presas en Santiago
de Cuba debido a las lluvias de la última quincena, y una visión
cada vez más clara sobre las posibilidades de producir pienso
en el territorio, favorecen la cría y captura de peces en los
embalses de la provincia.

Esos temas fueron objeto de análisis en reunión presidida por
José Ramón Machado Ventura, Comandante del Ejército
Rebelde, y los miembros del Comité Central, José Ramón
Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia, primer secretario
del Partido en la provincia y Gobernadora.

Lemay Labrada Oro, director de la entidad Pescasan aquí,
presentó un informe sobre la cría de alevines, el desarrollo y
engorde de estos, y la pesca.

Al margen de la estadística, por las reflexiones de Machado
Ventura, Monteagudo Ruiz, y los elementos aportados por
Lemay, está claro que luego de investigaciones y otros estudios,
se determinó que los aportes nutricionales del boniato para el
pienso de la actividad acuícola, cumplen las expectativas para
alimentar los alevines y también para su ulterior desarrollo.

Machado Ventura evaluó los compromisos que se trazó
Pescasan en abril y señaló: “Si ustedes hubieran cumplido esto
que dice aquí, sin duda cuando menos la provincia sería la
tercera de Cuba en el programa acuícola”. Recordó la
necesidad de mantener lo que se tiene así sea uno, pero si te
ponen al alcance otros que pueden sumar 40, hay que irse por
este último.

Directivos de Pescasan argumentaron la posibilidad de
incorporar a la preparación con boniato, frijol mungo de
procedencia asiática e hindú, y el caupí o carita; también
semilla de mango, maíz, calabaza…

Al respecto, Machado Ventura ponderó que haya otras
posibilidades para enriquecer el pienso acuícola, pero señaló
que lo esencial es el boniato que a nadie se le ocurriría pensar
que en Cuba no saben sembrar boniato y en fin, que si este tipo
de vianda ofrece lo que requiere la alimentación de los peces
hay que centrarse en eso.

También se evaluó la situación de algunas presas. Por
ejemplo, en Parada si a principios de mayo la sequía había
restringido el quehacer acuícola a dos estanques, hoy son
cuatro para ciprínidos (peces de agua dulce, de cuerpo alargado
y escamas… la carpa por ejemplo) y dos para engorde.

La producción acuícola según vaya aumentando, será una
respuesta inmediata al requerimiento de obtener, con esfuerzo
y creatividad del país, alimentos para el pueblo. Lo que más se
necesita ahora.

Se deduce, entonces, que los peces hay que criarlos en
cualquier espacio de agua que exista en la tierra. “Esto no es
para mañana”, dijo Machado Ventura.

Para el segundo trimestre de 2023 hay un plan de 415
toneladas de pescado por extraer de la actividad acuícola
santiaguera. Pero no se está cumpliendo. En 2022 fueron 707
toneladas; ahora, en 2023 con más agua en las presas y en los
estanques se espera llegar a 1 500 toneladas, o sea el doble.

Monteagudo Ruiz fue concluyente cuando precisó: “El que
no tenga boniato para hacer el pienso es porque no ha querido
tenerlo”. Para enfrentar el plan de 6,6 millones de alevines por
alimentar y desarrollar en la provincia en 2023 hará falta una
producción respetable de boniato, algo para nada quimérico.

En mayo, los embalses en general estaban al 31% de llenado y
hoy sobrepasan el 89%.

Machado y Monteagudo argumentaron que los estanques de
cultivo intensivo de peces dan más que las grandes represas.

Otro problema que enfrenta el sector de la pesca en Santiago
de Cuba es la baja captura, algo que puede cambiar al entrar al
territorio dotaciones de artes de pesca.

Por lo tanto, si las presas tienen agua suficiente; si se dispone
de la tierra necesaria para el boniato y que este influirá en el
aumento de la producción acuícola sin necesidad de buscar por
fuera otros recursos, como dijeron Machado Ventura y
Monteagudo Ruiz “a Santiago de Cuba solo le resta cumplir”.

El puerto que recibe, descarga y desde donde
se transportan hacia la economía interna los
productos y materias primas, en lo
fundamental, para las provincias orientales -el
Guillermón Moncada de Santiago de Cuba-
fue, este 14 de junio, sede del acto central
nacional por el Día del trabajador marítimo-
portuario.

La terminal, que incluye una de
contenedores multipropósito, es objeto de
significativas inversiones y por los niveles de
operaciones es considerada, junto a las de
Mariel, La Habana y Cienfuegos, entre las
más importantes de la nación.

Acogió a representantes del sector en el país
y líderes del Sindicato Nacional de
Trabajadores del Transporte y Puertos
(SNTTP) encabezados por Fermín Umpierre
Iraola, su secretario general.

A 42 obreros destacados procedentes de
varios puertos, con 20 años (las mujeres) y 25
(los hombres) les fue impuesta la distinción
Aracelio Iglesias Díaz, mártir del sector.
Aunque los “trabajadores de sudor y sal”
estaban de fiesta, un grupo importante
descargaba miles de toneladas de arroz, maíz,
frijoles y otros insumos.

Roberto Ricardo Marrero, viceministro de
Transporte y presidente de la Junta de
Gobierno, transmitió a los presentes sendas
felicitaciones de Jorge Luis Tapia Fonseca,
viceprimer Ministro de la República, y de
Eduardo Rodríguez Dávila, ministro de esa
cartera por la “consagración durante las
jornadas de 24 horas y los 365 días del año
para que los recursos lleguen al pueblo y a la
economía”.

Hoy se desa r ro l l a r á una Fer i a
Agropecuaria en el horario y puntos habitual.
Se suma la Avenida Victoriano Garzón a
partir de las 6.00 p.m. con productos del agro
y ofertas gastronómicas. También habrá una
cena en la Explanada de Ferreiro.

Cumplir es la meta para la acuicultura
Texto y foto: M. Sc. Miguel Angel Gainza Chacón

Puerto santiaguero:
Reconocimiento

a la entrega
Texto y foto:

Luis Alberto Portuondo Ortega

Varias lectoras han expresado preocupación porque sus bebés
no han recibido la vacuna antipoliomielítica inactivada (IPV
por sus siglas en inglés), que en Cuba se aplica al cumplir los
cuatro y ocho meses de vida. Ante la indisponibilidad del
inmunógeno en las áreas de Salud de Santiago de Cuba,

conversó con la doctora Madelines López Pacheco,
responsable del Programa de Inmunización en la provincia.

“Es una vacuna inyectable contra los tres serotipos del virus
que causa la poliomielitis. En esta formulación el poliovirus
está muerto, a diferencia de la vacuna antipoliomielítica oral
bivalente, que contiene los serotipos 1 y 3 vivos, pero
atenuados.

“En nuestro país se aplica una dosis a los lactantes de cuatro y
ocho meses, como parte del esquema nacional de vacunación, y
se complementa con tres dosis de la vacuna antipoliomielítica
oral bivalente.

“Cada año se desarrolla una campaña nacional de vacunación
con el fármaco oral. En la primera etapa se aplica una dosis a
todos los niños desde un mes de nacidos hasta los dos años, 11
meses y 29 días; y en la segunda, además de este grupo, se
incluye la reactivación a los que tengan nueve años.

“Gracias a estas campañas, que el Minsap promueve desde
1962, en Cuba se ha erradicado la enfermedad, que es altamente
contagiosa y ataca el sistema nervioso central, causando
discapacidad e incluso la muerte del paciente.”

“En estos momentos el país no dispone de la vacuna
inactivada. Es un producto que se importa y, aunque muchas
personas insistan en negar o minimizar el impacto del bloqueo,
esta es una muestra más de las afectaciones que genera. Salud
Pública trabaja para lograr que este inmunógeno de alta calidad
llegue lo antes posible”.

“No. La vacuna antipoliomielítica oral bivalente, aplicada en
este año en los meses de febrero y abril a 46 895 niños en
Santiago de Cuba, es segura y muy eficaz para inmunizar contra
la enfermedad. Esos bebés que no han recibido la IPV están
vacunados contra la polio. Además, el hecho de que no exista
circulación de poliovirus en el territorio nacional, ofrece un
escenario muy favorable para el bienestar de los pequeños. Por
tanto, nuestro mensaje para las familias es que
tengan la certeza de que sus bebés están protegidos, aun cuando
no hayan recibido la IPV”.

“Es una buena pregunta. Siempre que se aplican dos vacunas
eficaces y seguras contra una misma enfermedad, la protección
es mayor, y en este caso, la IPV es muy segura y evita que la
gente enferme, pero no impide que el virus siga circulando.

“La introducción de la IPV responde a que en 2016 se retiró
del mercado internacional la vacuna antipoliomielítica oral
trivalente porque anualmente generaba cerca de 500 casos de
poliomielitis en el planeta. Aunque la tasa de incidencia en
vacunados era muy baja, causaba parálisis cerebral y
discapacidad a los niños afectados, que contraían el serotipo 2.

“En su lugar, la OMS recomienda utilizar la formulación oral
bivalente y al menos una dosis de IPV, que ayuda a mantener la
inmunidad y a prevenir la emergencia de los virus tipo 2 en caso
de una reintroducción del poliovirus.

“Mientras queden países con brotes de la enfermedad, como
Pakistán, Camerún, Nigeria y Siria, Afganistán, Guinea
Ecuatorial, Etiopía, Irak, Israel y Somalia, será indispensable la
vacuna antipoliomielítica oral bivalente -que aplicamos aquí
cada año.

“Entre sus ventajas está que resulta poco costosa, fácil de
administrar y ofrece una alta inmunidad oral e intestinal, por lo
que es idónea para interrumpir la propagación del virus de
persona a persona", concluyó López Pacheco.

Sierra
Maestra

Doctora, ¿Qué es la IPV?

¿Por qué no se está administrando la IPV?

¿Y hasta entonces, esos bebés estarán en riesgo de
contraer poliomielitis?

Si Cuba ha logrado mantener erradicada la polio
durante 40 años gracias a la vacuna oral, ¿Por qué se aplica
la IPV? ¿Es que ya no es tan buena la vacuna oral
bivalente?

IPV, la vacuna antipolio que aún no llega...
Indira Ferrer Alonso

Por el Día de los Padres
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